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Poniente

La cena de los mayores arranca una Real Feria
de Loja llena de ilusión tras la pandemia 

Un Belén que se construye en
plena ola de calor en agosto

HUÉTOR TÁJAR

La Agenda Urbana Rural
de Diputación traerá
nuevas infraestructuras
al Poniente Granadino

COMARCA

Este mes ha comenzado la elaboración
de las piezas de este Belén Monumental

Esta noche será el pregón del Coro Ajoblanco en el Auditorio Adolfo Suárez a las 21 horas

El cantaor
de Bailén
Juan
Carmona
gana la 50
Volaera

Las bodas
de oro de la
Volaera por
todo lo alto

Estrella Morente, 
madrina de 

excepción 
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La joven artista
de Villanueva
laura mor 

actuará en su
pueblo el 1 de 
septiembre

La VII Campaña Arqueológica
de Salar trae nuevos hallazgos

Comienza la Real Feria de Loja
con Melendi e Izal en concierto

LOJA

La Agenda Urbana Rural
de Diputación traerá
nuevas infraestructuras
al Poniente Granadino

COMARCA

Además la Feria de Día se protagonista
por las calles del Casco Histórico

Se ha trabajado en la excavación parcial de un edificio
de gran envergadura, asociado a un patio columnado
y una sala con cabecera absidada

Huétor Tájar comienza
la instalación de su
Belén Monumental en
pleno mes de agosto



BUENAVENTURA

Buenaventura presenta «Seres de luz», un documental
y una publicación impresa que aborda la migración de
niños y adolescentes que viajan solos desde África a
Europa desde una perspectiva humana, con nombres
y apellidos, dándoles voz a sus protagonistas. 
A través de las dos piezas y de manera complemen-
taria, «Seres de luz» narra las historias de Blessing,
Mabel y Abde, dos niñas y un niño que tuvieron el
valor de dejar atrás su tierra y una existencia abocada
a la precariedad y la miseria, sin perspectivas de fu-
turo, y emprendieron en solitario un peligroso viaje
hacia una vida mejor en Europa. 

Una vida que llegó tras años de esfuerzos y estudios,
y con el apoyo de orientadores y profesores han lo-
grado salir adelante y se han convertido en jóvenes
prometedores con ansias de seguir aprendiendo y tra-
bajando.

El documental se centra en el periodo en que Blessing,
Mabel y Abde entran en contacto con las instituciones
españolas encargadas de su tutela y educación, y el
proceso de formación y adaptación hasta alcanzar, en
la actualidad, estabilidad laboral y económica. 

El documental «Seres de luz» se complementa con la
pieza editorial diseñada y editada también por Bue-
naventura, una publicación impresa en gran formato
en la que se entra a fondo en las historias de Blessing,
Mabel y Abde mediante la narración pormenorizada
de sus vivencias a partir de sus propios testimonios y
recuerdos del viaje desde sus lugares de origen en
África hasta llegar a Loja. Un documento estremece-
dor que sitúa al espectador frente a una realidad de
extrema crudeza, pero que sin embargo es necesario
conocer para poder comprender lo que estos prom-
etedores adolescentes de hoy en día vivieron y
sufrieron durante su infancia. 

«Seres de luz» evidencia la necesidad de contar las his-
torias de estos niños y estas niñas con cercanía y hu-
manidad, con racionalidad y empatía. La importancia
de darles presencia y voz. 

«Seres de luz» es un proyecto de diseño social de Bue-
naventura Estudio, creado y dirigido por Ramón Soler,
que ha contado con la financiación de la Diputación
de Granada y la colaboración del Ayuntamiento de
Loja. 

En el documental, las confesiones de Blesssing, Mabel
y Abde se entremezclan con los testimonios de sus
cuidadores en el centro de protección de menores
Hogar La Salle San Ramón y San Fernando, en Loja,
además del director del instituto público al que
asistieron, para conformar un retrato de solidaridad
y esperanza. El documental cuenta también con la

participación de Patricia Bueso, abogada e investi-
gadora en migraciones y derechos humanos. 

Con el trasfondo de las canciones del grupo granadino
Lori Meyers, seremos testigos de cómo los tres pro-
tagonistas, con esfuerzo, paciencia y tesón, han lo-
grado vencer todas las adversidades y convertirse en
prometedores jóvenes con un presente lleno de

orgullo por lo conseguido
y, sobre todo, con un fu-
turo esperanzador. 

La marca de ropa
sostenible Ecoalf es la en-
cargada de los estilismos
de Blessing, Mabel y
Abde, que lucen radiantes
fotografiados por Jordi
Terry. Su cuidado aspecto
es el símbolo del inmenso
potencial que albergan y
señal de que las cosas se
pueden hacer de otra
manera más humana,
más racional y respetu-
osa.

«Seres de luz» busca visi-
bilizar la verdadera reali-
dad de la inmensa
mayoría de estos niños y
niñas que llegan solos a
Europa y aspira a provo-
car en el espectador, al
menos, una reflexión
seria y profunda sobre
una situación excesiva-
mente tergiversada y
politizada, en la que suele
dejarse de lado la parte
esencial: niños y niñas
que se juegan la vida por
alcanzar un futuro en paz.  

«Seres de luz» muestra
sin dramatismos ni as-
pavientos lo que muchos
se niegan a ver: el rostro
humano de la migración.
Personas normales, niñas
y niños, que carecen de lo
más básico, pero que se
niegan a perder la esper-
anza. Por eso, entre la in-
ocencia y la temeridad
propias de la infancia, y
ante una abrumadora
ausencia de expectativas
educativas, laborales y vi-

tales, se lanzan a un viaje que muchos —demasia-
dos— nunca finalizan. Blessing, Mabel y Abde sí
llegaron y ahora nos lo cuentan. Sin rencores, con una
naturalidad que pasma, pero sin olvidar de dónde
vienen, qué han visto y quiénes son, unos super-
vivientes, héroes y heroínas de quienes aquí en occi-
dente tenemos mucho, pero mucho que aprender. 

2 PONIENTE AGOSTO 2022

documental

«Seres de luz», el proyecto que aborda otra perspectiva
de la migración de menores que viajan solos desde áfrica
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OPINIÓN

El final del verano

MIRAQUETEDIGA.COM

El Sol, la playa, las tumbonas, los espetos de sardina, el tinto con limón, el plato de porra bien fresquito, los helados al atardecer, la partida de cinquillo con la
abuela, la sombrilla de propaganda y las chanclas que ya están tan gastadas que nos hacen rozaduras. Todo esto y mucho más se quedará en el imaginario de un
verano atípico por lo que hemos dejado atrás.
Este puede ser quizá el verano más especial de todos, el de la vuelta a la normalidad tras la pandemia. Aprovecharlo lo hemos aprovechado sin duda (unos más
que otros), porque no hay peor sensación que la de vernos privados de libertad. Esa que nos impusieron necesariamente con el paso de una y otra ola. No las del
mar, sino la de los contagios por coronavirus.  La memoria es selectiva, muchos puede ser que hayan olvidado todo lo que vivimos en esos largos meses, pero
está ahí, en nuestro subconsciente. Por eso nos obligamos a disfrutar en estos días de asueto. Aún hay tiempo por delante, así que a exprimir lo máximo posible
los días que nos queda de verano. Septiembre será otra historia, y aquí lo contaremos.
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Ya está en pleno funciona-
miento la denominada Agenda
Urbana Provincial 2030 de
Granada. Este proyecto, que
tendrá una gran impronta en el
Poniente, plantea tres retos
principales a los que hacer
frente en los próximos años:
revertir la despoblación, pro-
piciar una resiliencia bioclimá-
tica y favorecer la igualdad e
inclusión social. Pero además,
incluye siete retos específicos,
en consonancia con los Objeti-
vos del Desarrollo Sostenible y
los Objetivos Estratégicos que
plantea la Agenda Urbana Es-
pañola. Estos proyectan, desde
una mejora de la ordenación
del territorio y el uso racional
del suelo al desarrollo de una
estrategia territorial de proxi-
midad, la creación de empleo
sostenible que favorezca la
economía local y fomente la in-
novación digital. También re-
coge la necesidad de mejorar la
calidad de vida de la ciudada-
nía y facilitar el acceso a la vi-
vienda, garantizar la
conectividad digital territorial

Dinamizar territorios. Diputación de Granada presenta este documento que plantea tres grandes retos,

una treintena de medidas  para dinamizar territorios concretos y proyectos tractores de ámbito provincial

y promover la administración
electrónica y fortalecer la go-
bernanza y los instrumentos
de transparencia. Todos estos
retos incluyen 28 ejes estraté-
gicos sobre los que se articulan
las medidas tractoras y planes
especiales que contempla el

La Agenda Urbana y Rural de la Provincia recoge
importantes proyectos en nuestra comarca 

MANOLO
ÉCIJA

A la presentación de la Agenda Urbana de la provincia acudieron, además de varios diputados, el presidente de Diputación y alcaldes de toda la provincia y de varios municipios

de la comarca del Poniente. Fotos: Redacción.

documento marco sobre el que
se está trabajando. 

Propuestas en la comarca

Por lo que respecta al Poniente
Granadino, esta Agenda ha in-
cluido importantes proyectos
que ya están en fase de estudio.
Cabe recordar, que el Plan Pro-
vincial, abarca una serie de ob-
jetivos y medidas que son de
aplicación a toda la provincia,
aunque posteriormente se lo-
calice la ejecución de las mis-
mas en emplazamientos con-
cretos. Y paralelamente, tam-
bién se diferencian otras ac-
tuaciones denominadas como
Medidas Tractoras. Esta deno-
minación la ostenta los proyec-
tos singulares que se desarro-
llan de forma localizada en un
territorio concreto, que se re-
cogen en la Agenda Urbana de
dicha comarca y que suponen
un impulso importante para el
desarrollo socioeconómico de

la zona y del conjunto de la
provincia.  De este modo, en el
Poniente, se han especificado
el Plan Provincial de Infraes-
tructuras Verdes y Azules y la
Red Provincial de Caminos Ru-
rales, que se concretará con un
corredor verde del río Genil.
Por otro lado, se incluye el Plan
Provincial de AgroFood Hob de
Granada en el Centro de Inno-
vación y Desarrollo Agrícola
Ribera Baja del Genil.
Como Medidas Tractoras, tam-
bién reflejadas en la Agenda
Provincial, se encuentra el
Eco-Centro Comarcal de Tu-
rismo de los Montes Occiden-
tales, en el municipio de
Moclín y el Centro Comarcal de
Innovación en Economía de los
Ciudades, que se levantará en
Arenas del Rey. 

Desarrollo Sostenible

La Diputación de Granada pre-
sentó recientemente esta

Los objetivos son rever-

tir la despoblación, pro-

piciar una resiliencia

bioclimática y favorecer

la igualdad

La Diputada y el alcalde de Húetor Tájar

presentaron la Agenda Urbana en la co-

marca. Foto: Redacción.
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Agenda Urbana Provincial
2030 de Granada, el docu-
mento que marcará las líneas
estratégicas para el desarrollo
sostenible de la provincia hasta
la próxima década. Es la pri-
mera institución provincial que
pone en marcha un proyecto de
esta envergadura, que cuenta
con el respaldo del Ministerio
de Transportes, Movilidad y
Agenda Urbana.
El presidente de la Diputación,
José Entrena, ha afirmado que
la Agenda Urbana Provincial es
un documento “con alto nivel
técnico, con un grado de parti-
cipación de los territorios sin
precedentes y con un conte-
nido de innovación política que
demuestra la capacidad que te-
nemos en cualquier punto de
nuestra geografía para propo-
ner ideas y proyectos novedo-
sos”. También se ha referido a
los retos globales que plantea
el documento: “revertir la des-
población, resiliencia biocli-
mática e igualdad inclusión
social”.   
El presidente de la Diputación
ha destacado que el borrador
de la Agenda Urbana de la Pro-
vincia contiene 36 medidas
tractoras que se identifican con
proyectos singulares de terri-
torios concretos y una trein-
tena de planes específicos de
ámbito provincial, como el
plan provincial para el des-
arrollo de la economía de los
cuidados, el plan de fomento
de las comunidades energéti-
cas o un plan provincial de im-
pulso a la e-Administración.
Además, Entrena ha defendido
que la agenda se ‘ruralice’. “El
debate del desarrollo sosteni-
ble es compartido en zonas ru-
rales y zonas urbanas y, por
tanto, tenemos que apostar
porque estas dos realidades se
complementen cuando planifi-
camos el futuro”, ha precisado
el presidente de la Diputación,
quien ha defendido que la
agenda se denomine Agenda
Rural y Urbana de la Provincia
de Granada 2030.  
En 2020 el Gobierno Central
eligió a la Diputación de Gra-
nada como proyecto piloto de
interés para el conjunto del
país por ser pionera en la apli-
cación de los objetivos de la
Agenda Urbana Española. La
provincia de Granada se con-
virtió en referencia nacional en
materia de desarrollo de la
Agenda Urbana Española.

Plan provincial de Agro
Food Hub de Granada
La Ribera Baja del Genil aco-
gerá este importante pro-
yecto. Tal y como se
desprende del análisis reali-
zado por varias entidades su-
pramunicipales, el Sistema
Agroalimentario Territorial
sector Agro presenta tres
grandes desafíos: el primero,
es cómo lograr que la activi-
dad agraria sea sostenible
ambientalmente y limitar
todo lo posible las externali-
dades que genera esta activi-
dad económica de gran
relevancia en el territorio. 
El segundo desafío se centra
en lograr que el valor añadido

que genera la importante ac-
tividad agraria se quedé en el
territorio y sirva para generar
más bienestar en la población
local. 

El tercer desafío, ligado a este
segundo, se centra en impul-
sar el emprendimiento en una
zona donde los jóvenes cuali-
ficados tienen que irse a otros
territorios para poder iniciar
su carrera profesional, una
sangría de talento que podría
degenerar en una aceleración
del proceso de envejeci-
miento de la población del
conjunto del territorio

Eco-Centro comarcal 
de Turismo de los Montes
Occidentes
Pendiente de definir localiza-
ción por parte del ayunta-
miento en Moclín o en
Olivares, en dos enclaves posi-
bles. Incluirá sala expositiva
de interpretación municipal
en torno al sendero de la
cuenca del río Velillos y todos

los elementos patrimoniales
que la componen, con un espa-
cio similar a nivel comarcal de
recursos patrimoniales hídri-
cos, ambientales e históricos.
También recogerá un espacio
de coworking para personas
viajeras y teletrabajo.

Centro de innovación en
economía de los cuidados 
Este proyecto contempla la
creación del Centro Comarcal
de innovación en economía de
los cuidados en Tierra de
Aguas ubicada en la antigua
Casa Bermejales en la pedanía
del Pantano de los Bermejales
dentro del término municipal
de Arenas del Rey. Ya existe un
primer acercamiento me-
diante un diagnóstico partici-
pativo sobre la situación
actual del sector de los cuida-
dos en Tierra de Aguas, sin
embargo, se pretende dar un
paso más ya que se erige este
segmento de ocupación como

muy relevante teniendo en
cuenta el progresivo envejeci-
miento y la baja capacidad de
conciliación para aquellos/as
ciudadanos/as con personas a
su cargo. 
Por otra parte, se establecerá
una formación para la mejora
del nivel de cualificación y
profesionalización del sector
de los cuidados, y una mejora
de las instalaciones para el en-
tretenimiento y atención de
los mayores, personas con
problemas de movilidad o psi-
cológica y la atención y cuida-
dos infantiles
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loja

La noche fue especial para la mayoría de mayores que han echado de menos esta cena homenaje por la pandemia de estos últimos dos años. Foto: Manolo Écija.

La Cena de los Mayores de la Feria más 
especial tras los dos años de pandemia
Más de 1200 mayores de todo el municipio se dieron cita en el Complejo

de Piscinas Genil para arrancar la Feria Grande de la mejor manera 

MANOLO ÉCIJA

LOJA

Como cada año se han

homenajeado a las per-

sonas de mayor edad

de las presentes

Ayer se celebró uno de los
actos más entrañables de la
Feria Grande de Loja, la cena
homenaje a los mayes. Este
año, si cabe, será más especial
ya que tras dos años sin poder
organizarse por la pandemia,
los pensionistas de la localidad
pudieron disfrutar de una ve-
lada única, donde las anécdo-
tas y los recuerdos fueron los
protagonistas. Para el Ayunta-
miento y para el área de Servi-
cios Sociales es una de las citas
ineludibles de estos días, ya
que es un evento dirigido para
ellos, para las personas de la
Tercera Edad, a las que se trata
de ofrecer una cena muy espe-
cial. Como todos sabemos, los
mayores han sido las grandes
víctimas de la pandemia, que
se ha cebado especialmente
con ellos, que se han visto muy
perjudicados, por eso este año
desde el Ayuntamiento “quere-
mos mirarlo todo en positivo y

estamos hablando de una cena,
de un homenaje, que este año
más que nunca se corresponde
con lo que realmente merecen
nuestros mayores y para ha-
cerles sentir que son el motor
de nuestra vida y de una socie-
dad que, gracias a ellos, tene-
mos muchas de las cosas que
hoy disfrutamos”, apuntaba la
alcaldesa en funciones y conce-
jala de Asuntos Sociales, Ma-
tilde Ortiz.

De todo el municipio

En cuanto a la cena, la conce-
jala de Servicios Sociales desta-
caba la gran respuesta que ha
este año. Así, unos 1.200 ma-
yores han esto presentes en
este primer martes de Feria en
la cena homenaje, a los que hay
que sumar el personal de Cruz
Roja y Protección Civil. Tam-
bién estuvieron presentes los
mayores de las residencia y
acudieron los mayores de Loja
y de todas las pedanías, salvo
los de Ventorros de San José,
que tuvieron su propia cena
con motivo de sus fiestas.
Grupo Abades fue el encargado
de ofrecer el menú, “que como
siempre ha sido de calidad y
con un gran servicio”, señaló
Matilde Ortiz, a lo que se suma
el lugar tan agradable que su-
pone el Complejo de Piscinas
‘Genil’. En cuanto a la música y
animación correrá a cargo de
Eventos Non Stop, de los coros
de los centros del barrio San
Francisco, barrio Alto, La Fá-
brica y Ventorros de San José,
a los que se sumó también la
participación de la cantante lo-
jeña Irene López, que también
acompañó con su gran voz. 

Este año el homenajeado de mayor edad ha sido Luis Díaz, de 93 años, que recibió una placa de manos del alcalde de Loja, Joaquin

Camacho y la concejala de Bienestar Social. Matilde Ortiz. Foto: Manolo Écija.

Durante la cena se rindió ho-
menaje tanto a la mujer como
al hombre de mayor edad, con
un ramo de flores y un obse-
quio. Igualmente se sortearon
una serie de regalos entre los
asistentes y un año más hubo
un detalle recuerdo para todos
los mayores, que ha vuelto a
ser realizado desde el Centro
Ocupacional de Loja.  
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“Ser los pregoneros de la Feria es
algo muy especial para nosotros”
El Coro Ajoblanco dará comienzo a la Real Feria de

este año con un pregón este miércoles a las 21:00 h

MANOLO ÉCIJA
LOJA

Ya está todo listo para que esta
noche comience de manera ofi-
cial la Real Feria de Loja. Lo
hará, como es habitual, con el
pregón oficial que este año
ofrece el Coro Ajoblanco, una
formación musical que este
año ha cumplido treinta años
de vida, pasando por él una
gran cantidad de componentes
desde su formación. En el año
1992 un grupo de amigos se
unieron para actuar básica-
mente en ceremonias de
bodas. Primero de amigos y
más adelante ya era el plato
fuerte en varios enlaces. En sus
comienzos eran unas treinta
personas, número que con el
paso de los años fue variando
por circunstancias de cada
uno, personales, de trabajo, fa-
miliares, hasta 10 que son los
que actualmente forman el
grupo Ajoblanco. Ellos y ellas
son Carlos, Eva, Maritrini,
Fran, Antonio, Mati, Juanmi,
Ani, Mari Flor e Irene. 
Este pregón también servirá

para rendir homenaje a los
componentes que ya no están
en el grupo y que han dejado su
impronta. Auxi, Fátima, Antoñi,
Paqui, Ramona, Elo Ramos,
Inma, Pia, Bea, Elo, Ana, Mont-
serrat, Pilar, Victoria, María del
Carmen, Eva, Sandra, Néstor,
“Zamorano”, José María, Rafael
, “Molina”, Poli, Alex, Rafa Ma-
roto, Rafa Hidalgo, Ángel Caro,
Miguel Ángel, “Yuste”, Antonio
María, Juan Carlos, Sergio,
“Fuster”, Germán, Cristóbal,
“Titi”, “Angelillo” Felipe y Ca-
rrasco. Estos últimos triste-
mente desaparecidos. 
Como los propios pregoneros
adelantaban, han preparado
este pregón con “ilusión, orgu-
llo, responsabilidad, alegría,
en realidad es algo muy espe-
cial para nosotros”. Después de
esta dichosa pandemia que
hizo que todo se paralizara,
preparar el pregón, “es como
una inyección de adrenalina
que hace retomar y no dejar
que se congele lo que comenzó
hace ya treinta años, que nos
lleve a revivir bonitos recuer-
dos y a vivir una feria distinta,
como las de antes”. 

Vitar Comunicación se
encarga del diseño del
cartel de feria

Este grupo ha estado inevita-
blemente ligado a la Feria.
“Siempre hemos sido muy ac-
tivos en las ferias lojeñas, nos
vienen al recuerdo, bolos en la
feria del Corpus, Fuengirola,
Huétor Tájar, y como no en
Loja. Nuestras habituales ac-
tuaciones en la caseta de la
Caja Rural Granada, a la que
hemos considerado como
nuestra segunda casa ya que
todos los años teníamos el
gusto de que contaran con nos-
otros algún día o noche para
amenizar con un rato de cante
y baile. Caseta La primera, La
segunda, Caseta Municipal ac-
tuando como teloneros del
grupo Siempre Así.  Volaera
Flamenca a la que fuimos en al-
guna ocasión como invitados,
esos programas de Radio Ole
en la plaza de la Victoria y en el
antiguo Asador Manzanil.
Seguro que esta noche nos sor-
prenden con su buen hacer y
especialmente con su música y
voces. Que mejor manera que
abrir una Feria con estos sones
que nos llevarán en volandas a
una semana llena de diversión
y buen ambiente.

Vitar Comunicación es una
empresa lojeña, enamorada
de su ciudad y que siempre
está dispuesta a mejorar la
proyección visual que tienen
nuestras tradiciones y fies-
tas. El diseño gráfico es
nuestra pasión y ponerla al
servicio de Loja es nuestra
vocación. Entre otras cosas,
Grupo Vitar se encarga de la
maquetación, edición e im-
presión de este medio, pe-
riódico Poniente. Además
ofrece un amplio servicio a
las empresas de la comarca
en diversos soportes publici-
tarios.

Para nosotros es un verda-
dero honor encargarnos en
esta edición de darle imagen
a nuestra Real Feria. Sin
duda, una de las más impor-
tantes de la provincia al al-
canzar los 332 años de vida y
un acontecimiento sin pa-
rangón en la localidad, ha-
bida cuenta de la participa-
ción ciudadana que conlleva
durante toda la semana. Es
por tanto, paralelamente, un
gran acto de responsabili-
dad. Este año, si cabe, un
poco más ya que estamos
ante la Feria “post pande-
mia” una de las más espera-
das de todas. 

Nuestro objetivo por tanto
era dotar de color a la edi-
ción de este año. No pueden
faltar las tonalidades vivas,

dinámicas, agradables y fá-
cilmente reconocibles en un
calendario festivo. Loja
debía tener un papel prota-
gonista en nuestro cartel,
más concretamente sus mo-
numentos más representati-
vos. Pero no de cualquier
manera, como si de un video
mapping artístico se tratase,
la Alcazaba, la Iglesia Mayor
y el Casco Histórico se “colo-
rean” para darle vida a nues-
tra ciudad. 

Pero el protagonismo casi
absoluto es para una impo-
nente silueta de mujer, ata-
viada con un traje de
flamenca y casi obnubilada
por el ajetreo de estos días
que vendrán. Quizá en su re-
cuerdo ensimismado está lo
que ya quedó atrás, días gri-
ses, casi negros, provocados
por la pandemia. Pero todo
se tornará de color en esta
Feria tan especial. A disfru-
tarla.

Nuestro objetivo por

tanto era dotar de

color a la edición de

este año

Nos encargamos de

darle proyección visual

a nuestra comarca
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loja

Más de 150 personas han par-
ticipado este fin de semana en
la décima edición de la deno-

Se instaló una gran zona de acampada para los más de 150 participantes, muchos llegados desde Málaga. Foto: Redacción.
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En el paraje del Llamo del Tejadill' se contó un año más con

las explicaciones del profesor lojeño Sebastián Cardenete

Más de una veintena de
jóvenes participan en la XIV
Gymkana Nocturna de Loja

Más de 150 personas disfrutan de
las estrellas en la X Noche Celeste

minada ‘Noche Celeste’ en la
Sierra de Loja, con esta ya tra-
dicional jornada de observa-
ción astronómica organizada
por el área de Turismo del
Ayuntamiento de Loja y que
hace bastantes semanas que
cubrió las inscripciones. Todo

Este viernes el Área de Juven-
tud del Ayuntamiento de Loja
ha celebrado la 14 edición de su
reconocida Gymkana noc-
turna. Se trata de una cita
siempre esperada por este co-
lectivo que le permite disfrutar
de las plazas y calles de la ciu-
dad. Como en pasadas edicio-
nes se buscó el entretenimien-
to de los jóvenes dentro de una
propuesta saludable. 

Más de una veintena de parti-
cipantes se han sumado a esta
cita. Éstos se han dividido en 5
equipos compitiendo en hasta
8 pruebas. Con la colaboración
de corresponsales juveniles,
las pruebas han buscado desta-
car diferentes destrezas de los
jóvenes, desde su equilibrio,
fuerza o memoria, entre otras. 
Lo mejor de la actividad es que
los participantes han podido
recorrer en el frescor de la
noche diferentes puntos de la
ciudad. Se trataba de rellenar
un mapa con la realización de

pruebas puntuables. Los luga-
res escogidos para tales accio-
nes han sido: Plaza del
Carnaval, Plaza Joaquín Costa,
Plaza de la Victoria, Glorieta de
los Ángeles, Plaza Mirador del
Genil, Travesía de Loja, sede de
Cruz Roja y Paseo de Narváez. 
Cerca de la medianoche se dio
por concluida la Gymkana. El
primer premio ha recaído en el
equipo ‘Hermes’ y el segundo
para ‘Tus Roscos de Loja’.
Todos los participantes reci-
bieron el reconocimiento del
Área por su participación aun-
que se contó con un primer
premio de 160 euros en mate-
rial deportivo para todo el
grupo y un segundo galardón
de auriculares bluetooth para
cada componente. 
La concejala de Juventud,
Montse Valenzuela, valora muy
positivamente el desarrollo de
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ello para disfrutar de la cono-
cida como ‘Noche de las Persei-
das’ o ‘Lágrimas de San
Lorenzo’.
La actividad, realizada en el pa-
reja del ‘Llano del Tejadillo’ a
más de 1.500 metros de altura
y por encima del conocido

Charco del Negro y de Cueva
Horá, fue el escenario perfecto
para un intenso fin de semana
de programación que arrancó
el sábado a primera hora de la
tarde con la recepción y acre-
ditación de inscritos en el
Hotel El Mirador, para salir a
eso de las 18 horas hacia el
lugar de acampada. 
El profesor lojeño Sebastián
Cardenete encabezó una dele-
gación de la Agrupación SIRIO
de Málaga que facilitó la expli-
cación de los entresijos del
cielo lojeño. Primero se despi-
dió a nuestra estrella, el Sol,
dentro de un anochecer único.
Tras la puesta de sol, se dio
paso a una cena picinic, dando
paso al inicio de la ‘Noche Ce-
leste’.  Se contó con tres charlas
dentro de la programación.
Éstas versaron sobre la orien-
tación con las estrellas que lle-
varon a cabo los navegantes
Juan Sebastián de Elcano y Fer-
nando de Magallanes, dónde se
mostraron algunos de sus ini-
ciales utensilios, la problemá-
tica de la contaminación
lumínica y los entresijos geo-
gráficos de la Luna. 
Además, se explicaron algunas
de las principales constelacio-
nes y las características del fe-
nómeno conocido como ‘lluvia
de estrellas’ o ‘perseidas’. Para
apoyar todo eso, se usaron
marcadores lumínicos que fa-
cilitaron al público conocer
cada estrella o planeta. Tam-
bién se contó con hasta siete

esta actividad. Para la edil es una
cita ineludible de su Área ya que
cuenta con gran trayectoria y
aceptación. En cuanto a un

menor número de grupos parti-
cipantes en esta edición lo
achaca a que muchos jóvenes
están de vacaciones. 

La concejala, Montse Valenzuela, junto a varios participantes. Foto: Espacio Joven.

telescopios, uno de ellos obser-
vable en un retroproyector, que
les adentraban en estrellas le-
janas, planetas como Júpiter o
Saturno y desvelaba secretos
sobre la Vía Láctea. 
Cada participante, lojeños y
malagueños fueron mayoría,
acudía de madrugada a su zona
de acampada para perseguir en
el cielo el paso de meteoritos
incandescentes. Cada caída se
vivía con júbilo por aquellos de
los que con suerte lo observa-
ban. La noche pasó con algo de
viento en la madrugada pero
con una temperatura fresca so-
portable. 
Para finalizar se madrugó para
ver la salida del sol por el Este.
El astro rey se levantó impe-
rioso sobre la silueta de la sie-
rra lojeña. Los trabajadores y
voluntarios del área de Tu-
rismo repartieron el desayuno
como punto y final de la activi-
dad. En la cita se contó con el
apoyo de miembros de Protec-
ción Civil y la presencia de la
concejala de Turismo en fun-
ciones, Encarnación Murillo.
La edil ha hecho balance del fin
de semana. En lo personal ha
dicho que “ha sido una expe-
riencia única y animo a todos
los lojeños a que participen en
futuras ediciones” y ha añadió
que “todos los participantes
hemos disfrutado mucho y las
explicaciones que nos ha dado
Sebastián Cardenete, nos han
servido para implicarnos de
una manera muy apasionada”.
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huétor tájar

Organizado por el Centro de Servicios Sociales de Huétor-Montefrío du-
rante los meses de julio y agosto, incluye actividades lúdicas y deportivas

REDACCIÓN
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Huétor Tájar acoge un campamento para
adolescentes con diversidad funcional

Se ha creado un espacio lúdico para disfrutar del verano, a través de experiencias sensoriales con juegos al aire libre Foto: Red..

Los participantes reali-

zaron talleres sensoria-

les, de manualidades y

cuidaron un huerto

Un grupo de adolescentes de
entre 14 y 23 años con diversi-
dad funcional de Huétor Tájar
participa durante los meses de
julio y agosto en un campa-
mento de verano organizado
por el Centro de Servicios So-
ciales de Huétor Tájar-Monte-
frío y el Ayuntamiento
hueteño, con el objetivo de
ayudar a sus padres y madres a
conciliar en los meses en que
no tienen colegio. 
Durante los meses de julio y
agosto, los chavales realizan
actividades lúdicas y deporti-
vas todas las mañanas, de 10 a
14 horas, de lunes a
viernes,“para cubrir su  tiempo
de ocio al terminar el curso es-
colar y al mismo tiempo dejar
un espacio a los familiares para
que puedan cubrir sus necesi-
dades psicoemocionales”, ex-
plica la directora de los
Servicios Sociales de Huétor
Tájar, Paqui Fernández Man-
tas.

Para ello, se ha creado un espa-
cio lúdico para disfrutar del ve-
rano, a través de experiencias
sensoriales (con juegos al aire
libre); actividades para acer-
carles a la naturaleza (a través
de un huerto) o para desarro-
llar su parte artística a través
de bailes.

Talleres sensoriales y 
estimulación musical

“También realizamos juegos de
mesa o sesiones con música,
además de dejar espacios para
relajarnos, porque el verano
está hecho para eso: para dis-
frutar y desconectar de todas
las exigencias de la vida”, se-
ñala Fernández Mantas.
Esta semana, por ejemplo, un
vecino de Huétor Tájar de 11
años, Rafael Mata, ha acudido
al campamento para tocar el
piano y deleitar así a los parti-
cipantes con su música. Tam-
bién se ha celebrado una fiesta
ibicenca, y la semana que viene
habrá una de disfraces. 
La concejala de Bienestar So-
cial del Ayuntamiento de Hué-
tor Tájar, Encarnación
Redondo, destaca el éxito que
ha tenido esta iniciativa, y
agradece “el impecable trabajo
que realizan la monitora, Este-
fanía Artacho,  y una volunta-
ria, María Serrano, con estos
jóvenes. 
Los alumnos realizan manuali-
dades como barcos de papel,
salvamanteles o pintura con
globos; talleres sensoriales y
de estimulación musical o un
huerto en el que cultivan sus
propias plantas. El campa-
mento finalizará el próximo 31
de agosto. 

Gran éxito de
los bailes al
fresquito

Cientos de vecinos de todas
las edades han participado
en una nueva Noche de
Salsa y Bachata organizada
por el Ayuntamiento de
Huétor Tájar y la Asocia-
ción Cultural Torre Tajara.
Esta cita, amenizada por
Ángel Galeote, se está cele-
brando todos los miércoles
de julio y agosto en el Par-
que del Estanque y en ella
los participantes disfrutan
de los mejores ritmos lati-
nos al son de la salsa, ba-
chata, merengue o
chachachá. 
El concejal de Cultura del
Ayuntamiento de Huétor
Tájar, Francisco Muñoz,
destaca “el gran éxito que
tienen estos bailes desde
hace años, en los que un
bailarín enseña al público
de todas las edades a bailar
ritmos latinos como salsa,
chachachá o merengue,
para que los vecinos disfru-
ten de un buen rato al
mismo tiempo que se di-
vierten”.
El concejal hueteño re-
cuerda que todos los mar-
tes también tiene lugar en
el Parque del Estanque la
actividad "Moverse es cui-
darse", que pretende recu-
perar el espíritu de las
antiguas verbenas de los
pueblos y en la que cientos
de mayores hueteños bai-
lan al fresquito. 
El proyecto “Moverse es
cuidarse” del Ayunta-
miento de Huétor Tájar
quiere demostrar, a través
del ejercicio que se hace al
bailar, “los efectos tan be-
neficiosos que el deporte y
los hábitos saludables tie-
nen en nuestra vida, en
nuestro ánimo y en nues-
tras ganas de hacer cosas”,
apunta el concejal.
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Comienza la instalación de su Belén
Monumental en plena ola de calor 
El Ayuntamiento hueteño inicia, cinco meses antes de la Navidad, esta confección con
más de cien metros cuadrados y 500 figuras, uno de los más grandes de España

En estos días de agosto, en los
que ya hemos sufrido varias
olas de calor, en el municipio
granadino de Huétor Tájar la
piscina, el abanico y el sol con-
viven con el niño Jesús, los
Reyes Magos, la mula y el buey.
Y es que los técnicos de la con-
cejalía de Cultura del Ayunta-
miento han empezado ya a
trabajar a destajo en la confec-
ción de su Belén Monumental
que, con sus más de 100 me-
tros cuadrados, es uno de los
más grandes de toda España. 
La responsable de preparar
este belén pieza a pieza, Mayka
Gómez, con la ayuda de dos ar-
tesanos más, ha iniciado más
de cinco meses antes de su
apertura (en diciembre de
2022), este minucioso trabajo:
el de preparar, una a una, las
más de 500 figuras (150 de
ellas en movimiento) que con-
formarán la instalación este
año, el primero de cierta nor-
malidad tras la pandemia. 
Como ya ocurriera en los últi-
mos años, el Belén Monumen-
tal de Huétor Tájar volverá a
recrear este año casi un cente-
nar de rincones pintorescos y
monumentos de toda la geo-
grafía española, como la cate-
dral de Santiago, el Parque
Güell de Barcelona o los Ja-
meos del Agua de Lanzarote.
Todos estos espacios serán el
escenario de diversos pasajes
bíblicos en el Belén hueteño,
como la Anunciación, la
Ofrenda de los Reyes Magos o
la Matanza de los Inocentes.  
En estos calurosos días de
agosto, Gómez ya está elabo-
rando el nuevo belén, para el
que empleará más de 700 me-
tros cuadrados de corcho, 400

REDACCIÓN

HUÉTOR

metros de cable eléctrico, 150
kilos de pintura y 400 kilos de
escayola. En cada edición, de-
dica más de 2.000 horas de
trabajo a preparar esta instala-
ción, que este año confía en su-
perar los más de 25.000
visitantes de todoa España que
tuvo en 2019, antes de la pan-
demia. 

Un revulsivo para el turismo 
Como destaca el concejal de
Cultura del Ayuntamiento de
Huétor Tájar, Francisco
Muñoz, el Belén Monumental
“ha supuesto un auténtico re-
vulsivo para el turismo en
nuestro municipio, ya que en
cada edición son más y de más
rincones de España los visitan-
tes que vienen a conocerlo”.
El edil señala que, como todos
los años, “el Belén tendrá mu-
chas sorpresas, que daremos a
conocer poco antes de su inau-
guración, en el Puente de la In-
maculada”. 
El edil hueteño explica que el
municipio cuenta con una am-
plia tradición belenística, y
destaca “el impresionante tra-
bajo que realizan cada año
Mayka Gómez y su equipo, que
ha logrado situarnos en el
mapa de los belenes con más
visitantes de nuestro país”. 

La responsable de preparar este belén pieza a pieza, Mayka Gómez, con la ayuda de dos artesanos más, ha iniciado más de cinco meses antes de su apertura (en diciembre de
2022), este minucioso trabajos. Foto: Redacción.
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El Parque del Estanque de Hué-
tor Tájar acogió la XVII edición
del Festival de Flamenco Joven,
uno de los encuentros más im-
portantes de la provincia cuyo
principal objetivo es dar a co-
nocer a nuevos valores flamen-
cos no sólo de Granada, sino de
toda España. Esta edición, a la
que asistieron más de 200 es-
pectadores, estuvo presentada
un año más por el cantaor hue-
teño Juan Pinilla. El festival
contó con la participación del
joven cantaor Jonathan Vallejo;
el guitarrista David Caro y la
bailaora Cristina Aguilera.

Renombre en la provincia

El Festival de Flamenco Joven
de Huétor Tájar, en el que tam-
bién colabora la Diputación de
Granada, es uno de los de más
renombre de toda la provincia.
Por él han pasado artistas fla-
mencos ya consolidados, como
Marina Heredia o el propio
Juan Pinilla, natural de esta lo-
calidad, que este año ha repe-
tido como presentador.
El concejal de Cultura, Fran-
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cisco Muñoz, destaca “el im-
presionante nivel de los artis-
tas que han participado en el

XVII Festival de Flamenco
Joven, que el año que viene
cumplirá la mayoría de edad”,

y señala que se trata “de uno de
los mejores festivales flamen-
cos de Granada”.

El Festival de Flamenco Joven de
Huétor Tájar cumple 17 años de vida

Cientos de vecinos disfrutan
de las obras de teatro familiar
al fresquito este verano

El municipio de Huétor Tájar
vuelve a ha contado este ve-
rano con una de las programa-
ciones culturales y de ocio más
completas de toda la provincia,
con funciones teatrales, con-
ciertos y todo tipo de actuacio-
nes al aire libre, que han vuelto
a celebrarse sin restricciones
tras la pandemia. 
La concejalía de Cultura del
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Ayuntamiento hueteño ha pro-
gramado obras de teatro gra-
tuitas y para toda la familia
durante los meses de julio y
agosto, que están teniendo
lugar en algunas de las plazas y
parques más importantes del
municipio.
A principio de este mes se re-
presentó en el Parque del Es-
tanque una nueva obra, donde
cientos de vecinos pudieron
disfrutar de la obra ‘Lía’ a cargo
de la compañía La Petite, una
historia de realismo mágico, de
humor y de fantasía en la que

no faltaron la música en di-
recto, acrobacias y danza
aérea.

Para toda la familia

Así, familias completas de
Huétor Tájar, formadas por pa-
dres acompañados de sus hijos,
pudieron disfrutar de esta ac-
tuación, que forma parte del
programa “Verano al fresquito
2022”, organizado por el Ayun-
tamiento de Huétor Tájar para
estos meses estivales.  
El concejal de Cultura, Fran-
cisco Muñoz, destaca que las
actuaciones tienen lugar todas
las semanas de julio y agosto,
“y se celebrarán en espacios
como el Parque del Estanque,
la Casa de la Cultura, la Plaza
del Consultorio de Venta Nueva
o el Almacén del Trigo”.

El resto de espectáculos han
sido “La Bella y la Bestia” de
“En la luna teatro”) y el espec-
táculo de magia “Monocromo”
de “Tuttilifamili”.

“Lía”, “La Bella y la Bestia”, “En la luna tea-
tro”) y el espectáculo de magia “Mono-
cromo” de “Tuttilifamili” ha sido algunos

Vuelve la 
música de
los 60 a las
noches de
Huétor

El municipio de Huétor
Tájar ha viajado este verano
a los años 60 y 70 gracias a
una noche temática organi-
zada por la concejalía de
Cultura del Ayuntamiento
dentro de su programación
de verano.  El Almacén del
Trigo hueteño acogió una
noche temática en la que
los vecinos más bailongos,
de todas las edades, pudie-
ron interpretar sus propias
coreografías. 

La noche temática estuvo
amenizada por la monitora
Lucía, que bailó junto a
todos los asistentes los me-
jores temas de las décadas
de los 60 y 70, en la que fue
una noche de lo más amena
al fresquito.

El festival contó con la participación
del joven cantaor Jonathan Vallejo; el
guitarrista David Caro y la bailaora
Cristina Aguilera. Foto: Redacción.
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Estrella hizo una exhibi-

ción de buenas faculta-

des, gusto, sensibilidad

y conocimientos
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flamenco

La granadina Estre-

lla Morente fue la

madrina de excep-

ción de este evento

que superó el mi-

llar de asistentes

El 50 aniversario
de la Volaera por
todo lo alto

JUAN PINILLA

El 13 de agosto de 2022 pasará
a la historia como uno de los
festivales de cante grande más
excelsos que ha conocido la
ciudad de Loja desde que se
vienen realizando actuaciones
de este género en la localidad
de los manantiales. Una noche
de verano inigualable, en la
que sopló una suave brisa que
acompañó toda la velada con
ubicación en la piscina munici-
pal donde se dieron cita alre-
dedor de 1200 personas, lo
que supone todo un éxito para
la Peña Flamenca Alcazaba. Así
lo puso de manifiesto el presi-
dente de esta entidad, Antonio
Cáceres, cuando subió al es-
trado para dar comienzo al
acto, en un saludo donde re-
cordó a los socios fundadores
de la asociación flamenca lo-
jeña, verdaderos artífices de la
Volaera y de estos 50 años de
historia jonda. Junto al presi-
dente de la peña, dirigieron
sendos saludos al respetable el
concejal de cultura, José Anto-
nio Gómez, y la diputada de
cultura de la Diputación de
Granada, Fátima Gómez.
Cabe destacar el respeto del
público que, a pesar de la
barra, situada en el extremo
opuesto al escenario y su ruido
inevitable, guardó un silencio
de pleitesía hacia los artistas
que es digno de mención.
Cuando rozaban las diez y
media de la noche, subió al es-
cenario el primer cantaor, An-
tonio Fernández, de Granada,
arropado a la guitarra por José
Carlos Zárate, para dar mues-
tra de sus hermosas condicio-
nes para el cante y una voz de
corte laína que alcanza bellos
momentos en los altos. Así, el
arrojo de la soleá apolá y la
templanza por fandangos, fue-
ron lo más destacable de su in-
tervención. 
Estrella Morente subía al esce-
nario en loor de multitudes.
Recién llegada de triunfar en el
Starlite de Marbella, la mayor
de la dinastía albaicinera de-
dicó su actuación a la memoria
del cantaor Antonio El Colo-
rao, que había fallecido ese
mismo sábado por la mañana.
Estrella estuvo flanqueada por
un cuadro de excepción com-

puesto íntegramente por
miembros de su familia. Anto-
nio Carbonell, Ángel Gabarre y
Remedios Heredia, a los coros
y palmas, Curro Conde y Popo
Gabarre a la percusión, y las
guitarras de El Monty y Mon-
toyita. Estrella hizo una exhi-
bición de buenas facultades,
gusto, sensibilidad y conoci-
mientos, mostrando su faceta
más flamenca en los cantes por
seguiriyas, y desplegando toda
su maestría por tangos, bule-
rías y su famoso “Cerro de Pa-
lomares” que hizo las delicias
del público.
Antonio Reyes, de Chiclana de
la Frontera, con Miguel Salado
al toque y las palmas de Ma-
nuel Vinaza y Tate Núñez, paró
el cante para mecerse en la
profundidad y el jugo que sabe
extraer de cada tercio, sintién-
dose especialmente por soleá y

Estrella Morente demostró su faceta más flamenca en los cantes por seguiriyas, y desplegando toda su maestría por tangos, bule-

rías y su famoso “Cerro de Palomares” que hizo las delicias del público. Foto: Miguel García (Loja Televisión).

tangos. Muy aplaudido fue el
copioso ramillete de fandan-
gos que realizó de pie, como
los cantaores antiguos. Tras el
chiclanero, llegó el turno del
bailaor lojeño Miguel Ba-
rranco, quien manifestó su en-
tusiasmo (el primer encargo
que recibió como bailaor fla-
menco fue de manos de la Vo-
laera siendo un adolescente)
arropado por un cuadro neta-
mente granadino: Kiki Corpas a
la guitarra, David Moreira al
violín, Chema del Estad a la per-
cusión, y el cante de Antonio
Heredia y Abraham Campos. 
Turno ahora para La Fabi, de
Arcos de la Frontera, con un
público expectante que quería
comprobar de primera mano
el embrujo de esta cantaora.
Acompañada por Curro Ca-
rrasco, de Navajita Plateá, a la
guitarra, y las palmas de Zam-
buyo y Juan Mateo, la gaditana
estuvo entregada de principio
a fin, si bien deslumbró espe-
cialmente por bulerías, donde,
fuera de micros, levantó lite-
ralmente al público en una ex-
hibición de fuerza y garra, que
aderezó con unas enjundiosas
pataíllas por bulerías.
El encargado de cerrar la
noche fue, de nuevo, el bailaor
Miguel Barranco, quien realizó
una coreografía con sello pro-
pio, donde muestra sobre las
tablas la enorme formación
dancística que posee, gracias a
la cual, ha recorrido los cinco
continentes en importantes
compañías de baile. Con su
pincelada final remató una
noche redonda que supuso un
éxito organizativo ante la evi-
dencia de que no faltaron deta-
lles ni en las cuestiones
artísticas, ni en asuntos técni-
cos, ni en lo que al público
atañe. Visto el éxito obtenido,
la pregunta que debemos for-
mularnos es si este festival,
más que una conmemoración
del cincuentenario debiera
convertirse en el inicio de una
programación de carácter
anual previa al concurso.

Miguel Barranco realizó una coreografía con sello propio, donde muestra sobre las ta-

blas la enorme formación dancística que posee. Foto: Miguel García (Loja Televisión).
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Obtuvo los 3000 euros y Volaera de Plata y además se hizo

con los 500 euros del premio especial a la granaína, lo que lo

convirtió en ganador absoluto de la 50 edición

Juan Carmona, de Bailén,
se alza con la 50 Volaera

El sábado posterior día 20 tuvo
lugar la codiciada final del con-
curso que cumplía sus bodas de
oro: la Volaera. Realizada en la
terraza del Hotel El Mirador,
sede de numerosas finales a lo
largo de estos 50 años y con un
lleno absoluto, la final trascu-
rrió de manera fluida. Entre el
público se encontraban aficio-
nados que acudían desde toda
Andalucía, con una nutrida re-
presentación de la peña fla-
menca La Yerbabuena de los
Ogíjares, la peña flamenca Ma-
nuel Ávila de Montefrío y la
peña Los Amigos de Peligros.
José Entrena, presidente de la
Diputación Provincial, y José
Antonio Gómez, concejal de
cultura del ayuntamiento de
Loja, fueron algunas de las au-
toridades presentes en una ve-

lada de temperatura igual-
mente agradable que contó,
como sorpresa, con un telón de
fondo espectacular: el castillo
fortaleza de la Alcazaba ilumi-
nado por un cartel alusivo a
estos 50 años.
Rafael Gámiz, uno de los socios
fundadores de la entidad fla-
menca lojeña, actuó de maestro
de ceremonias marcando los
tiempos con la agilidad que le
corresponde a un presentador
curtido a lo largo de tantos
años de Volaeras, para comen-
zar con una sorpresa: el cantaor
local Antonio El Calero, quien
quiso tener un detalle con este
cincuentenario cantando por
peteneras unas letras de factura
propia dedicadas a Loja, acom-
pañado por José Carlos Zárate.
Tras esta intervención dio co-
mienzo el concurso.
Los cantaores que concurren a
la final, deben interpretar un
cante de cada uno de los tres
grupos que se ofertan, siendo

obligatoriamente distintos a
los que ejecutaron en la fase se-
lectiva. Además, si quieren
optar al premio especial por
granaínas, deben interpretar
un cante por granaína y media
granaína. La final reparte cua-
tro premios más este premio
especial de la siguiente forma:
- 3000 euros + volaera de plata,
al primer clasificado.
- 1500 euros + diploma, al se-
gundo clasificado.
- 1000 euros + diploma, al ter-
cer clasificado.
- 500 euros + diploma, al
cuarto clasificado.
- 500 euros a la mejor granaína
y media granaína.
Previo sorteo, se repartió el
orden de actuación entre los
cuatro finalistas. Así, el pri-
mero en intervenir fue el can-
taor de Écija, José Manuel
Gómez, quien venía acompa-
ñado por su propio guitarrista
y que comenzó por farrucas,
para continuar por tientos y se-

guiriyas. Optó, igualmente, al
premio especial por granaínas.
Destacó en su intervención el
cante por seguiriyas. Este can-
taor es hijo del conocido artista
José Manuel Gómez “El Eci-
jano”, quien se encontraba pre-
sente entre el público. 
El segundo en participar fue el
cantaor cordobés, de Adamuz,
Paco Ocón. Cantó las granaí-
nas, soleá, peteneras y tientos.
Este año, las bases contaban
con la novedad de haber incor-
porado la petenera en el grupo
de los cantes rítmicos, ya que
es un cante que no solía reali-
zarse en el concurso y, con
acierto, realizaron esta modifi-
cación, lo que nos permitió es-
cuchar este estilo aquella
noche.

Turno ahora para la cantaora
Leonor Moreno que cantó por
marianas, malagueñas, soleá y
granaína y media granaína. Le-
onor fue la cantaora más joven
en participar. Estuvo acompa-
ñada, al igual que su predece-
sor, por el toque del guitarrista
oficial del concurso, José Carlos
Zárate.
En cuarto lugar, intervino el
cantaor de Bailén, Juan Car-
mona. Arropado igualmente
por Zárate, interpretó mala-
gueñas, granaínas, bulerías por
soleá y seguiriyas. Tras su in-
tervención, el jurado se retiró a
deliberar y la noche se iluminó
con el cante del pontanés Julián
Estrada quien, 25 años antes,
en aquel mismo lugar, se había

Antonio Cáceres, presidente de la Peña Flamenca Alcazaba, entrega la prestigiosa Volaera de Plata a Juan Carmona, ganador de esta

especial edición de la Volaera Flamenca. Abajo, la Alcazaba mostró logo de esta edición del 50 aniversario. Foto: Redacción.

Tras la actuación estelar, Ra-
fael Gámiz dio paso a la lec-
tura del veredicto del jurado,
previa solicitud de la presen-
cia de las autoridades y direc-
tivos de la peña flamenca,
encargados de otorgar los
premios. Los premios queda-
ron repartidos de esta forma:

Primer premio, dotado con
3000 euros y Volaera de
Plata para Juan Carmona
quien, además, se hizo con
los 500 euros del premio es-
pecial a la granaína, lo que lo
convirtió en ganador abso-
luto de la 50 edición.

Segundo premio, dotado con
1500 euros y diploma acredi-
tativo para Leonor Moreno.

Tercer premio, dotado con
1000 euros y diploma acredi-
tativo para José Manuel León.

Cuarto premio, dotado con
500 euros y diploma acredi-
tativo para Paco Ocón.

Premios

JUAN PINILLA

hecho con el primer premio de
la Volaera cuando esta cele-
braba sus Bodas de Plata. Julián
estuvo arropado por Jesús Za-
rrias al toque y las palmas de
Parraguilla y Richard Gutiérrez.
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El cine de verano de Montefrío
ha acogido la 50 edición del
Festival Flamenco “Manuel
Ávila”, uno de los encuentros
flamencos más antiguos de
toda España, que este año cele-
bra su medio siglo de vida. Más
de 300 personas llenaron el re-
cinto para asistir a esta cele-
bración tan especial,
organizada por la Concejalía de
Cultura del Ayuntamiento de
Montefrío, con la colaboración
de la Diputación de Granada y
la Peña Flamenca Manuel Ávila
de Montefrío.
El Festival montefrieño volvió
a ser presentado por el cantaor
Juan Pinilla, y contó con la par-
ticipación de Esther Merino
Pilo, ganadora de la Lámpara
Minera del LXI Festival Inter-
nacional del Cante de las
Minas.
Precisamente, durante el acto,
además, se produjo el herma-
namiento entre el Festival In-
ternacional de Cante de Las
Minas y el festival monte-
frieño, que acaba de recibir
hace unos días el premio 'Pen-
cho Cros' a la Difusión Musical
que otorga el festival mur-
ciano.
En la velada participaron tam-
bién Pedro El Granaíno y María
Terremoto al cante; Patrocinio
Hijo y Nono Jero al toque y Ma-

nuel Valencia y Manuel Canta-
rote a las palmas y el Grupo de
Baile Lozanas y Flamencas de
Montefrío al baile.

Se celebró en el Cine de Verano, con lleno absoluto y actuó la ganadora de la Lám-
para Minera del LXI Festival Internacional del Cante de las Minas, Esther Merino 

El Festival ‘Manuel Ávila’ de Montefrío celebra sus
50 años y se hermana con el Cante de Las Minas

Una delegación del Ayuntamiento, con su alcaldesa al frente, acudieron a La Unión para confirmar el hermanamiento. Foto: Red.

Homenaje a las mujeres
flamencas de Montefrío 

Un ambiente inmejorable

La alcaldesa del municipio, Re-
medios Gámez señaló “la exce-

REDACCIÓN

MONTEFRÍO

lente salud de la que goza nues-
tro festival, a pesar de celebrar
medio siglo de vida, así como
la calidad de todos los artistas

que cada año pasan por él”, y
agradeció su colaboración en
la organización del evento a la
Peña Flamenca ‘Manuel Ávila’
de Montefrío. Una delegación
del Ayuntamiento viajó a la
final de Las Minas para concre-
tar este hermamiento. Por su
parte, el concejal de Cultura
montefrieño, Miguel Ángel Ca-
macho, destacó “el inmejora-
ble ambiente que hemos vuelto
a vivir en esta 50 edición de
nuestro querido festival”. 

Esther Merino

Esther Merino Pilo ha conse-
guido el máximo galardón del
Cante de las Minas desde que
en 2009 viniera por primera
vez a presentarse y obtener el
Premio por Seguiriya, aspi-
rando anualmente con la meta
de alcanzarlo. Ahora, 13 años
después, considera que la
‘Lámpara Minera’ reconoce el
trabajo que lleva en todos estos
años y mira adelante sabiendo
que volverá a La Unión a vivir
el Festival de otra manera. 

La Escuela Flamenca ‘Cristóbal
Trujillos’ y el Ayuntamiento de
Montefrío han organizado una
conferencia para dar visibili-
dad a las mujeres que han con-
tribuido con su aportación al
legado flamenco del municipio.
Rocío La Campera, La Gabriela
y María Jiménez son las tres
cantaoras homenajeadas, cuya
vida, obra y cantes se han re-
memorado en la peña Fla-
menca Manuel Ávila de la
localidad, en una charla a
cargo de Gloria Aguilera y Eva
Jiménez, directoras de la Es-
cuela Flamenca ‘Cristóbal Tru-
jillos’. Estas tres mujeres (dos
de ellas, Rocío y Gabriela, falle-
cidas en un trágico accidente
de coche y María Jiménez con
83 años en la actualidad) pro-
vienen de una saga de cantao-
ras montefrieñas. Rocío y
Gabriela fueron muy valoradas

en los años 60 y 70, cuando tu-
vieron muchos éxitos, ac-
tuando con el marido de Rocío
y el hermano de Gabriela y
María, Paco de Montefrío.
Destacan los logros obtenidos
por Rocío la Campera, espe-
cialmente los obtenidos en el
Festival de las Minas de la
Unión, donde quedó finalista
con opción a ganar la Lámpara
Minera. Rocío grabó también
discos junto a su marido Paco,
siendo verdaderas joyas para el
recuerdo.

Muerte trágica

Gabriela no pudo grabar nin-
gún disco, y falleció trágica-
mente junto a su cuñada Rocío,
su hermano Paco y la hija de
estos en un accidente automo-
vilístico, cuando apenas tenía
25 años. María Jiménez, tras

casarse y mudarse a Granada,
cambió los escenarios por los
fogones, realizando actuacio-
nes esporádicas como saetera y
cantaora. Grabó un disco con
83 años (en 2020) titulado
'Cumpliendo un encargo', en
memoria de sus familiares fa-
llecidos. 
La alcaldesa, Remedios Gámez,
ha destacado la importancia de
la figura de estas tres mujeres
“muy adelantadas para su
época y a quienes hemos que-
rido recordar con esta confe-
rencia”. La regidora ha
anunciado que se va a reformar
la plaza Juan Tirado donde se
colocarán los bustos de los can-
taores Paco de Montefrío, Ma-
nuel Ávila y Rogelio Peña, que
hasta ahora estaban en el edifi-
cio consistorial, y de las tres
cantaoras ahora homenajea-
das, que se sumarán a ellos.
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salar

La campaña arqueológica en la
villa romana de Salar para el
año 2022 constituía, en esen-
cia, una continuación del son-
deo ya iniciado en 2021, el

Se han recuperado fragmentos de escul-

tura, que debieron decorar los espacios

domésticos de la villa romana de Salar

La campaña arqueológica
de la Villa Romana saca a
la luz nuevos hallazgos 

sondeo 7, en un espacio del ya-
cimiento, la zona C, hasta ese
momento no intervenido ar-
queológicamente.
La excavación parcial de un
edificio de gran envergadura,
asociado a un patio columnado
y una sala con cabecera absi-
dada, y que fue fechado en un
momento avanzado del siglo V,
dejó varias dudas en el aire,
cuya resolución constituye el
objetivo principal de esta cam-
paña 2022; fundamental-
mente, ampliar la planta de
dicho edificio así como obtener
nuevos datos del mismo para
proponer una posible funcio-
nalidad de este.
Con dicho propósito, se plan-
teó la ampliación del mencio-

JULIO M. ROMÁN

SALAR

nado sondeo 7, tres metros en
las direcciones sur y oeste, re-
sultando un nuevo espacio de
trabajo de 10 x 9,5 m.
El desarrollo de la excavación
ha permitido, hasta el mo-
mento, y a falta de tres días
para su conclusión, resolver al-
guna de las hipótesis de inves-
tigación con que partíamos,
como la constatación del ca-
rácter monumental del edifi-
cio, cuya estructura es mucho
más compleja de lo inicial-
mente asumido, con una orien-
tación y desarrollo estructural
diferente a la que intuíamos,
con una serie de pasillos de cir-
culación en torno al mismo, y
que estaría decorado con ele-
mentos de cierta monumenta-
lidad, como columnas con
capiteles decorados. Pertene-
ciente a estos, se han docu-
mentado un capitel de orden
compuesto, de carácter esque-
mático, típico de las fases tar-
días de la arquitectura romana.
Por otro lado, y como hallaz-
gos de carácter singular,
hemos recuperado sendos

fragmentos de escultura, que
debieron decorar los espacios
domésticos de la villa romana
de Salar. Así, en un relleno de
época tardía, y por tanto, con-
siderados ya material de aca-
rreo, se han hallado un
fragmento de la cara de una es-
cultura infantil, tocada, elabo-
rada en mármol blanco de gran
calidad y, muy posiblemente,
de importación, así como parte
de una extremidad de otra es-
cultura, de carácter indefinido,
también elaborada en mármol
blanco.
Esperamos que, con los días
que restan para finalizar la ac-
tual campaña, podamos alcan-
zar algún otro hallazgo que nos
permita aclarar las dudas con
las que iniciábamos el proceso
de investigación, así como ex-
humar restos que refuercen el
mencionado carácter monu-
mental que presentan los com-
plejos estructurales de esta
zona C, como, por ejemplo, los
pavimentos de las naves y pa-
sillos de este edificio monu-
mental.
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El Ayuntamiento de Salar ha
preparado una amplia progra-
mación cultural durante este
verano, que prácticamente está
llegando a su fin. De este modo,
durante todo este mes de
agosto, se han previsto pro-
puestas culturales que van
desde la Campaña Arqueoló-
gica, que este año ha alcanzado
su séptima edición, hasta festi-
vales flamencos, proyección de
películas y talleres para todas
las edades.
Como señala el alcalde Salar,
Armando Moya, “la intención
era organizar varias activida-
des en torno a la Campaña Ar-
queológica, que es sin duda
una de las propuestas cultura-
les más importantes del ve-
rano”. En este contexto,
durante este mes se celebró un
taller de iniciación a la arqueo-
logía, impartido por Julio
Ramos, que es técnico respon-
sable de las excavaciones de la
Villa Romana de Salar. En esta
actividad, los jóvenes apren-
dieron como acercarse a esta
disciplina y las potencialidades
que presenta la Villa salareña.
También se celebraron los ta-
lleres “Crea tu Mosaico” y
“Pinta tu fresco Romano”, para
que los vecinos pudieran emu-
lar las representaciones de esa
época. La consejera visitó la cooperativa Los Gallombares de Ventorros,. Foto: Redacción.

MANOLO ÉCIJA

SALAR

Varias de las propuestas han tenido a la Villa Romana

como protagonista para acercarla a los más jóvenes

Concluyen las actividades
del agosto cultural de Salar

Con la propuesta “Taller de Ex-
perimentación” y el “Taller de
iniciación a la cerámica” los jó-
venes y no tan jóvenes pudie-
ron conocer como se
construían mosaicos y cerámi-
cas en la antigua Roma y la co-
nexión que tienen con los
hallazgos de la Villa Romana. 

Otras propuestas 

Además de todo lo que ha te-
nido a la excavaciones en la
Villa como telón de fondo,
desde el Ayuntamiento tam-
bién se han organizado otras
actividades. Moya destacó el
espectáculo flamenco “Jondo
del primer llanto, del primer
beso” que trasladó a varios ve-
cinos a los Jardines del Genera-
life en este homenaje a Lorca.
“La música también ha sido
protagonista con el Funko-
rama y las versiones llevadas a
cabo de la década de los 70, 80
y 90”. Además se han cele-
brado bailes al fresquito para
los más mayores. 
El primer edil destacaba la
gran participación que han te-
nido todas las actividades.
“Después de dos años sin ape-
nas actividades, era muy impo-
rante para el Ayuntamiento
dotar a este verano de pro-
puestas para todas las edades”. 
Moya destaca la implicación de
los vecinos en todas las pro-
puestas que se organizan y
también de los visitantes que
llegan en verano. 
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villanueva mesía

Desde nuestro periódico siem-
pre apostamos por los jóvenes
talentos que aparecen en la co-
marca. En esta ocasión os pre-
sentamos a “laura mor”, este es
el nombre artístico de Laura
Muñoz, una joven de Villa-
nueva Mesía que el próximo
mes de septiembre se presen-
tará musicalmente ante sus ve-
cinos. Conocemos un poco más
sobre su trabajo y aspiraciones
futuras.

¿Cómo te definirías musical-
mente?
La verdad es que aún no lo sé.
Realmente llevo poco inten-
tando dedicarme a esto de ma-
nera profesional, tampoco
tengo muchas canciones y las
cosas que compongo o pro-
duzco casi todas son diferen-
tes. Supongo que una carrera
musical nunca se queda está-
tica en un mismo lugar, nor-
malmente se prueba mucho
hasta encontrar algo que con-
sideres más tuyo. Lo único que
puedo ahora mismo tener claro
es que sólo hago música que re-
almente siento, me llena y me
aporta algo. 

¿Cuándo nace tu afición por
la música?
Mi afición por la música viene
de muy pequeña. Siempre me
ha gustado todo lo que tuviese
que ver con el arte, pero sobre
todo la música. Desde pequeña
he dicho que quería ser can-
tante: me acuerdo de que mis
regalos de Navidad y cumplea-
ños siempre eran discos de mis
cantantes favoritos, instru-
mentos musicales o entradas
de conciertos; todo relacio-
nado con la música. 

¿Cuál fue el empujón para
empezar de una manera un
poco más profesional?
Al acabar el bachillerato tuve
claro que iba a hacer alguna ca-
rrera de ciencias; no es que de-
jara la música de lado, sólo que
en ese momento sólo era una
afición. Una vez ya estudiando
me di cuenta de que eso no era
lo mío y de que lo que de ver-
dad quería hacer en ese mo-
mento era componer y cantar
mi música. Hablé con mis pa-
dres y tras mucho pensar, de-
cidí ponerme a trabajar para
ahorrar y poder irme a vivir a
Madrid. Allí comencé a estu-
diar en una academia de canto
moderno e interpretación mu-
sical y poco a poco fui cre-
ciendo y aprendiendo a cantar,
a componer, a producir. Tam-
bién crecí de forma personal,
superando muchas barreras y
miedos que tenía al exponer al
público algo que me importaba
tanto, sabiendo que hay gente
a la que le gustará y gente que
me juzgará. Una vez asumí esto
sentí que tenía canciones que
me representaban como ar-
tista, que eran buenas como
para llevarlas más allá, que
tenía que empezar a grabar en
estudios, con productores pro-

Laura Muñoz, “laura mor”, es una joven música malena que
presentará sus temas en su pueblo natal en septiembre

“Mi concierto en Villanueva va ser un
show  acústico con muchas emociones”  

fesionales y sacarlo a la luz.
Creo que me merecía darme
ese voto de confianza a mí
misma y así lo hice, ya que al
final llevaba mucho tiempo tra-
bajando para eso. 

Hemos visto incluso algún
videoclip de tus canciones,
¿cómo surgen esas ideas?
De esto es algo de lo que tenía
ganas de hablar. Todo el mérito
de los proyectos me lo llevo yo
porque soy la cantante, la com-
positora y la persona que sale
en los vídeos y al final está a mi
nombre como artista, pero re-
almente el mérito de mis vide-
oclips lo tiene mi mejor amigo
Raúl Gámez, que estudia direc-
ción de cine y es el director de
mis dos vídeos. Cuando le en-
señé mi canción “cuando te
pienso”, automáticamente se

MANOLO  ÉCIJA
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unió al proyecto: pensó cómo
iba a ser el videoclip, buscó un
equipo increíble y se puso
manos a la obra. Estoy muy
agradecida tanto a él como a
toda la gente que se unió a par-
ticipar en el proyecto sin pen-
sarlo y puso tanto esfuerzo. El
segundo video, el de mi can-
ción “vibrar”, es un lyrics
video, y aunque tiene mucho
menos trabajo detrás, también
lo hizo Raúl. Para este se nos
ocurrió coger unas cámaras
antiguas que tenía de mis pa-
dres, salir una noche y grabar
lo que iba pasando. La verdad
que me encanta como quedó,
creo que conecta muy bien con
la canción. 

¿Qué actuaciones has tenido
recientemente?
Pues en realidad la del 1 de sep-

tiembre será la primera actua-
ción pública que haga. Digo pú-
blica porque todo esto surge
por un concierto privado a mis
amigos y familia hace unos
meses. Ellos subieron a redes
sociales fotos y vídeos que lle-
garon gente del ayuntamiento
de Villanueva Mesía, y a raíz de
ahí se mostraron muy intere-
sados en que hiciera algo para
todo el pueblo y así será. Estoy
bastante nerviosa, jajaja. 

¿Qué objetivos musicales te
marcas?
Mi objetivo principal ahora
mismo es seguir aprendiendo,
seguir componiendo y produ-
ciendo las demos de mis pro-
pias canciones hasta ser capaz
en un futuro de hacer el cien
por cien del trabajo yo. Poco a
poco lo voy consiguiendo, las

dos canciones que he sacado
están compuestas por mí pero
producidas por otras personas.
La siguiente que voy a sacar
está escrita y co-producida por
mí, y espero dentro de poco
poder alcanzar mi objetivo de
que todo el trabajo nazca de mí.
Aun así, mis objetivos van cam-
biando con el tiempo; el único
que se mantiene siempre es
hacer música que me llene a mí
y a la gente que la escuche, y
transmitir todo lo que siento. 

La comarca del Poniente es
una comarca muy rica musi-
calmente hablando ¿crees
que hay futuro? 
Claro que sí, siempre y cuando
haya gente dispuesta a apoyar a
artistas como yo, artistas loca-
les que estamos empezando en
esto, porque al final es compli-
cado darse a conocer sin opor-
tunidades como la que me
estáis dando vosotros ahora
mismo, por ejemplo. 

¿Es difícil llegar a dedicarse
profesionalmente a la música?
La verdad es que lo estoy inten-
tando y sí, para mí es muchí-
simo trabajo extra además del
que tengo: es dedicar muchas
horas a ello, son inversiones de
las cuales no veo recompensa,
pero luego también miro atrás
y pienso en que estoy luchando
por lo que quiero. Hace un año
no me habría imaginado esto;
ahora tengo dos canciones, voy
a dar un concierto y me está en-
trevistando un periódico. Igual
hay gente para la que esto no es
nada, pero a mí personalmente
me hace sentir que poco a poco
estoy consiguiendo cosas y eso
me da más ganas de seguir.
Ojalá llegue algún día a dedi-
carme a esto de forma profe-
sional. 

Pronto te veremos en tu pue-
blo natal ¿Qué nos tienes pre-
parado?
Pues es mi primer concierto,
por lo que lo que tengo son mu-
chos nervios, jajaja. Pero puedo
adelantar que va ser un show
en su mayoría con canciones en
acústico, música en directo y
muchas emociones.  

¿Qué mensaje le envías a tus
vecinos?
Pues por una parte, quiero vol-
ver a recalcar que apoyen a los
artistas locales, que apoyen a
artistas que estamos empe-
zando, no sólo en mi rama, si
no en todas. Es muy compli-
cado ascender en este ámbito,
pero hay gente con muchísimo
talento queriendo mostrarlo,
así que dad siempre la oportu-
nidad de escuchar, ver y com-
partir los proyectos de artistas
emergentes. En segundo lugar,
me dirijo personalmente a toda
la gente que me está ayudando
a organizar este concierto y en
general todos mis proyectos,
siempre tengo muchísimo
apoyo de mi familia y mis ami-
gos, nunca me he visto sola en
esto y es muy importante para
mí sentir que si en algún mo-
mento me vengo abajo tengo
tantas manos confiando en mí
para que siga.
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